
■甄誠記椰子糖歷史悠
久，店舖位於大角咀。

C 4

二○一一年十一月一日（星期二）辛卯年十月初六

專題副刊
策　　劃：曾家輝　責任編輯：伍麗微　版面設計：謝錦輝

本版逢周二、四、六刊出 傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com
F e a t u r e

椰子糖曾經是新年必備的糖果，簡單的包裝，甜甜的
椰子香，是大人小朋友的最愛。如今糖果的種類有很
多，小孩子可以選擇不同的零食，椰子糖已成為老一輩
的產物，出售椰子糖的店舖亦大大減少了。甄誠記是本
港唯一一間生產椰子糖的地道老店，市面上大部分的椰
子糖都是甄誠記出產，連鎖食品店的椰子糖雖然換上其
他包裝，但亦是由甄誠記製造。甄誠記老闆甄生說：
「我們幾十年來一直沿用純正配方製作椰子糖，椰子味
很濃，可以放很久，與一般的椰子糖不一樣。」
甄誠記位於大角咀，店舖歷史悠久，以前店舖較大，

生產、銷售都在同一個地方，如今大角咀的店舖只負責
銷售椰子糖，製作椰子糖的工場在十多年前已搬到內
地。甄誠記選用新鮮的椰子製作椰子糖，因此椰子味特
別濃郁。「有人曾經簡化椰子糖的製作程序，用別的材
料代替新鮮椰子，但做不出這種味道」，甄生說，因此
市面上售賣椰子糖的店舖少之又少。「以前很多人做椰
子糖，但因為做不出那種正宗的口味，所以很快便被淘
汰。」

這幾年，椰子的產量不如以
往，椰子的價格提高了，椰子
糖的製作成本亦增加了。「以
前椰子糖大多來自馬來西亞，
如今椰子從越南、印尼、菲律
賓等地入口，雖然成本高了，
但我們依照配方製作，用料純
正，不像其他椰子糖混入香
料、糖水。」這亦是甄誠記一
直屹立不倒的原因。其實，椰
子糖的製作程序很繁複，主要
用三種材料：椰子、粟米膠及
糖漿。首先打碎椰肉，將其壓
成椰漿，加入粟米膠及糖漿，然後將三種材料放在鍋子
裡煮，煮到水分完全被蒸發，再倒出來降溫，並用機器
壓至適當的大小，包起來便是一顆顆椰子糖。看似簡單
的配方卻考起很多人，用料正宗是製作椰子糖的關鍵，
否則顧客亦不會捧場。

「老一輩的人比較喜歡吃椰子糖，小
孩子有太多東西可以吃了，很少人買椰
子糖吃。」甄生輕嘆。椰子糖在年輕一
輩眼中是古老的糖果，他們不認識亦不
屑去了解椰子糖背後的價值，銷售大不
如前。與其說人們喜歡吃椰
子糖，不如說是喜歡椰子糖
背後的情懷。在上世紀五六
十年代的香港，能吃上一顆
甜甜的椰子糖已很幸福，尤
其糖果咬起來黏黏的，愈嚼
愈有味道。甄誠記，盛載了
一份老香港的情懷，讓人追

憶起那段艱辛、樸實的歲月。
季節不同，椰子糖的銷售量也不一樣。

「年尾買椰子糖的人較多，一來是入貨過年，
二來冬天氣溫較低，比較適合儲存椰子糖，
夏天糖果融得很快。」椰子糖也有分「當造」

及「非當造」，主要視乎椰子的生產季節，不同季節椰
子的味道亦不一樣，用「當造」椰子製造出來的椰子
糖，味道、口感亦特別好。
我們未必能吃出椰子糖的味道是否因為季節有所不

同，畢竟可以吃椰子糖的機會亦不多，從以前家家戶戶
的必備零食變成今天只會在新年才
出現的糖果，椰子糖的確老了，魅
力不再。即使近幾年甄生一直希望
透過轉換包裝，進而提升椰子糖的
吸引力，但椰子糖的本質從來都沒
有改變，人們並不因為包裝的轉變
而突然喜歡吃椰子糖。下次經過大
角咀，不妨留意一下附近有沒有甄
誠記，見到便多買兩包，因為甄誠
記椰子糖的銷售點不多，一糖難
求。 ■文：蘇葉

香
港每年棄置多達七萬公噸電子廢物，如果不好好處理，其釋放的
有毒氣體就會對大眾構成威脅，影響公眾健康。然而回收家電並
不是一件簡單的事，很多人甚至不清楚家電可以回收，應該循甚

麼途徑找人上門回收家電，只能輕率處理這些「廢物」。事實上，「廢物」
並不「廢」，只要妥善處理，不但可以幫助到有需要的家庭，更可以舊物新
用，創作出新的玩意兒。

轉贈予有需要的家庭
「我們主要透過三個途徑回收家電，分別是上門回收、在全港設立的16個

回收點及在屋苑設置回收區域。因為資源有限，我們只上門回收大型家
電，如雪櫃、洗衣機等，電器的年限必須七年以下，小型電器或超過七年
年資的電器可送往回收點，回收的家電則放置在環保園中。」聖雅各福群
會綠色家電環保園負責人譚偉傑（Alex）表示。過去一年，聖雅各福群會與
中電合作，在四個屋苑推廣活動，成功收集了1,600件棄置家電，效果十分
理想，屋苑回收亦是聖雅各未來最希望拓展的領域。「屋苑回收成效很
好，值得長期運行，如果每年只做一次的話會有很大限制，居民在那段時
間未必會丟棄家電。當然，屋苑回收在技術上亦有一定的困難，畢竟家電
和衣物不同，較大、佔的空間亦較多，如何、在哪裡設立回收區域是一個
問題。」另外，組織亦希望與學校和不同的公司合作，擴大回收的規模。
「我們只有一輛回收車，如果不與其他公司合作，回收的進度會比較

慢，如今得到中電幫忙，他們甚至出動數百名義工協助我們進行回收、運
送及安裝家電，可以更快處理申請。」因為電器不是回收、轉贈這麼簡
單，必須檢查、維修舊電器，以確保家電可以重新使用才會轉贈出去。除
了轉贈家電外，部分家電用作義賣，這些家電大多是奢侈品，如MP3機、按
摩椅等，所籌得的款項會用在營運工作上。過去一年重新維修可以再使用
的家電有4,300件，轉贈了1,700件，1,800件用作義賣，800件等待處理。「這
邊人手很緊絀，只有三個師傅負責維修工作，所以要挑選有價值、易處理
的家電維修，總不能用十小時來維修一件家電，這樣太浪費時間了。」環
保園雖然佔地廣，有足夠空間容納家電，但人手緊絀，只能盡量處理家
電。

家電處理程序繁複
回收家電看似簡單，但市面上提供這類服務的機構不多。「回收是一件

很普遍的事，明愛、救世軍一直有提供不同類型的回收服務，而我們則以
回收電器為主。出面很多私人機構亦有做類似的回收，但他們會挑有價值
的電器來做，如電腦、冷氣機等，因為這些電器含較多金屬原料，賣出去
可以賺錢，」Alex指出。做家電回收的先決條件是要有足夠的空間放置電
器，環保園得到環保署資助，佔地極
廣，不但可以放置大量家電，更可以分
區域處理不同的電器，可以全面處理家
電。
舊家電收回送往環保園後，工作人員

先登記資料，然後技術員會檢查及維修
家電，可以重用的家電會轉贈給有需要
的家庭或用作義賣，太舊或不能重用的
家電則會被拆解，移除當中的有害物
料，將零件仔細分類，有價值的物料如
電子板、金屬等賣出去，其他物料則會
回收或用作其他用途。「只要可以再用
的家電我們都希望送出去，電器分拆
後，即使零件賣出去其實也不能賺很多
錢。」
至於轉贈家庭方面，市民必須經社工

轉介才可以申請家電轉贈服務，Alex表
示，社工一年轉介大約2,500個申請，
而去年環保園只處理了900個申請，能

碩果僅存的椰子糖

夠處理的數目其實很有限，為了不讓那些家庭無限期等待，Alex的團隊會
找其他機構幫助他們。「送出去的大多是雪櫃、洗衣機、電視機等日常
用品，轉贈的對象以獨居長者、基層家庭或突發事故人士為主，如我們
亦將電器轉贈予土瓜灣塌樓事件的受害人士。」

用盡每個零件
除了轉贈家電外，過去幾個月，聖雅各與中電亦邀請CO1設計學校的

學生粉飾家電及利用沒有價值的零件設計一系列「家電大使」，用作推廣
環保，務求用盡每一件零件。其實用零件來設計東西並不是一件簡單的
事，領隊老師指出設計「再生家電大使」時同學必須注意安全，要懂得
分辨哪些零件可以用、哪些不可以用，最重要的是心態，希望同學明白
創作背後的價值。設計講求美觀、實用，電子零件本身很單調，用來創
作是一件極具挑戰性的事。「有人會想到天花龍鳳，能不能做到則是另
一回事。因為創作要帶出環保訊息，達到推廣環保的作用，所以意念很
重要。」老師說。
其中一件以長頸鹿為主題的創作特別引人注目，陳雅雯、沈宥廷以長

頸鹿作為主角，比喻人與大自然的關係，大自然孕育我們，而我們亦有
責任回饋它，這種人與自然相輔相成的關係是環保的核心價值，同學的
作品不但構圖特別，而且帶出互動、承傳的環保意念。
另一件作品「EP-100」由曹子駿、曹子朗創作，同學坦言只用了一個

星期完成作品。「我們挑選一些比較細小的零件，創作時沒有細想怎麼
做，砌下砌下便砌出一個機械人來。」機械人背後的概念源自電影《未
來戰士》。「電影提到機械人從未來回到現在保護人類，並提醒人類不要
再破壞環境，因此我們的作品有一個口號：環保始於醒覺。」同學設計
出來的「未來戰士」很親民，頭戴帽子，背後有一個飛行器。由於機械
人用不同的小零件組成，沒有大零件支撐，因此很容易跌倒，有見及
此，同學用電腦板做腳，再用紙皮砌一個地台出來托住機械人。「身軀
部分很難處理，我們用熱溶膠將各種零件黏起來，但試了很多次都不成
功，最後惟有用螺絲釘穿實各個零件。」零件小小的看起來很易砌，但
當中還是需要巧思、智慧才可以完成一件作品。

粉飾舊家電
有些電器在清理乾淨後依然顯得殘破、古舊，不適合直接轉贈，但將

其拆解又很可惜，畢竟電器還可以使用，因此，活化家電亦是重新賦予
電器生命力的一個做法。設計學院學生與轉贈家庭的孩子合作，一起為
家電增添新色彩。有份參與活動的同學指出：「我們與小朋友一起設計
雪櫃，因為這件電器隨後會送到小朋友家中，所以小朋友積極參與活
動，會拿不同顏色的磁石自己拼湊圖案，而這些圖案大多與環境相關。」
小朋友反而得到主導權，畢竟他們對這件電器充滿期盼，因此亦投入其
中，務求將舊家電粉飾得漂漂亮亮，每次看到它們都提醒自己環保的重
要性，亦更加用心對待這些得來不易的電器。

回收家電
舊物新用顯創意
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有些東西食之無味，棄之可惜，丟也不是，留也不

是，最大問題是想丟棄也不知要丟到哪裡去，最後不得

已只好將之送往垃圾站。相信每個家庭在大掃除、搬屋

時都曾遇上以上的情況，舊衣服、舊物件可以送往回收

站，大型傢具可以送往垃圾站，但棄置家電卻是一個很

棘手的問題，總覺得很為難，不知如何妥善處理。其

實，處理家電也是一門學問，聖雅各福群會是香港少數

提供回收家電服務的機構，最近，它與中電合作，將回

收家電計劃擴展至不同的層面，發揮無限創意，延長家

電的壽命。 ■文、攝（部分）：香港文匯報記者　伍麗微

■中電出動數百名義工協助回
收、運送家電。

■曹子駿、曹子朗設計的作品
「EP-100」。

■陳雅雯、沈宥廷以長頸鹿母子
比喻人與自然的關係。

■雪櫃、洗衣機、電視機皆是最
常用、亦是基層家庭最需要的家
電。
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■甄誠記椰子糖乃用貨真價實的椰
子製作而成，因此味道特別濃郁。

香港人每日製造大量
垃圾，快把堆填區迫
爆，在討論應否擴充堆
填區的同時亦應追本究
源，減少製造垃圾。再
生家電是一個很務實的
計劃，減少垃圾的同時
又可以幫助到其他人，
互惠互利。相信很多人
都不知道一件家電原來
隱藏豐富的內涵，即使
是沒有價值的零件亦可
以用來製作其他產品，
既可發揮創意，又可以
減輕地球的負擔，何樂
而不為。


